

PROCÈS-VERBAL d'une assemblée publique de la
Commission de la présidence du conseil

Le lundi 26 septembre 2022, à 9 h 00
En visioconférence

Webdiffusée à l'adresse ville.montreal.qc.ca/participationelectorale et sur la chaîne [YouTube](#) de la
Ville de Montréal.

Présences :

- M. Sterling Downey, vice-président**
Conseiller de la Ville, Verdun
- Mme Nathalie Goulet, membre**
Conseillère de la Ville, Ahuntsic-Cartierville
- M. Peter McQueen, membre**
Conseiller de la Ville, Côte-des-Neiges-Notre-Dame-de-Grâce
- Mme Martine Musau Muele, membre**
Conseillère de la Ville, Villeray-Saint-Michel-Parc-Extension
- M. Alex Norris, membre**
Conseiller de la Ville, Le Plateau-Mont-Royal
- Mme Alba Zuniga Ramos, membre**
Conseillère de la Ville, Mercier-Hochelaga-Maisonneuve
- Mme Chantal Rossi, membre**
Conseillère de la Ville, Montréal-Nord
- Mme Despina Sourias, membre**
Conseillère de la Ville, Côte-des-Neiges-Notre-Dame-de-Grâce

Absences :

- Mme Andrée Hénault, membre**
Conseillère de la Ville, Anjou
- M. Sonny Moroz, vice-président**
Conseiller de la Ville, Côte-des-Neiges-Notre-Dame-de-Grâce
- Mme Véronique Tremblay, présidente**
Conseillère de la Ville, Verdun

Personnes invitées :

- Karine Joly**, Nouvelles d'Ici
- Xavier Fisher**
- Mohamed Mimoun et Fatima Bah**, Forum jeunesse Saint-Michel

Le quorum est atteint.

1. Ouverture de l'assemblée

L'assemblée est ouverte à 9 h 09. Le vice-président, M. Sterling Downey, souhaite la bienvenue et il explique le but de la séance d'audition et présente le déroulement de la matinée. Il demande ensuite aux commissaires de se présenter dans un tour de table.

2. Lecture et adoption du projet d'ordre du jour

Sur une proposition de M. Alex Norris, appuyée par Mme Chantal Rossi, l'ordre du jour est adopté à l'unanimité tel que présenté.

3. Dépôt des opinions écrites ne faisant pas l'objet d'une présentation

M. Sterling Downey dépose des opinions reçues. Il s'agit des opinions suivantes :

- François Filion
- Centre d'écologie urbaine de Montréal (CEUM)
- Forum jeunesse de l'île de Montréal

4. Audition des opinions

Nouvelles d'Ici

Karine Joly débute son intervention en présentant, tel que mentionné dans la [présentation](#) de Nouvelles d'ici et l'[enregistrement vidéo](#) disponible sur le site web des commissions permanentes, le journal local indépendant Nouvelles d'Ici. Elle mentionne que ce journal s'intéresse particulièrement aux enjeux de participation citoyenne; un sujet qui fait l'objet d'une importante couverture dans le cadre du volet des affaires civiques.

Elle présente ensuite trois conditions pour une bonne participation qui ont été identifiées à la suite d'échanges avec des collaboratrices et collaborateurs et des lectrices et lecteurs :

- 1) Un choix facile à faire
- 2) Un choix simple à comprendre
- 3) Un choix significatif à moyen ou long terme

Elle poursuit sur l'importance de l'information et sur ce que les électrices et les électeurs recherchent en matière d'information, notamment de l'information sur le vote qui soit transmise au bon moment et au bon endroit; de l'information doit à la fois être présente et partagée, mais pas uniquement lors de la période électorale (tous les quatre ans). Cette information doit être simple à comprendre et significative à moyen ou à long terme.

Elle conclut sa présentation sur la participation des jeunes aux élections et insiste sur l'importance de tenir compte de leurs besoins et de leurs préoccupations, afin de les mobiliser. Elle fait référence à une citation d'un [article écrit par Hugo Fortin](#), étudiant au cégep André-Laurendeau et collaborateur de Nouvelles d'Ici, intitulé "Le vote, la politique et moi : pourquoi et comment inciter les jeunes d'ici à

voter. Elle invite à faire montre de plus d'intérêt envers les jeunes afin qu'elles et ils s'intéressent à la politique et au moyen d'un partage d'informations.

La présentation est suivie d'une période de questions et de commentaires des commissaires :

Commissaires	Questions / commentaires
Despina Sourias	Remercie l'intervenante pour la présentation détaillée et se dit impressionnée par ce qui est fait au niveau local en matière de diffusion de l'information et d'implication citoyenne / Concernant les communications et la manière de présenter les informations sur les élections, elle demande si une recommandation serait d'opter pour une convergence de la manière dont on communique au niveau des trois paliers de gouvernement.
Alba Zuniga Ramos	Remercie l'intervenante pour la présentation qui a été fort instructive / Concernant la citation en fin de présentation, elle souhaiterait que l'intervenante développe sur les relations entre les personnes élues et les jeunes et sur l'apathie chez les jeunes / Mentionne qu'en tant que jeune élue, c'était pour elle un objectif de rejoindre la jeunesse / Estime qu'il y a un manque de communication entre les deux groupes (jeunes et personnes élues) qui fait en sorte qu'il est difficile d'avoir un dialogue constructif.
Sterling Downey	Concernant la citation en fin de présentation, il demande s'il y a un enjeu au niveau de la communication, notamment sur le caractère trop formel avec lequel les personnes élues communiquent avec les jeunes, de manière trop structurée et peut-être moins facile à s'approprier, ce qui aurait pour effet de provoquer le désintérêt et de créer un sentiment que le message ne les rejoint pas et qu'elles et ils ne sont pas entendus-es, car le langage utilisé n'est pas le leur / on n'arrive pas à rejoindre les jeunes / Demande si le fait de baisser l'âge de vote à 16 ou 17 ans aurait un impact / Souhaiterait savoir si des bureaux de vote dans les établissements scolaires permettrait de faciliter l'accès au vote / Demande quels sont les impacts des conseils jeunesse.
Sterling Downey	Estime que la communication est l'une des clés et qu'il s'agit d'un élément qui revient dans les opinions reçues / Souligne que l'écoute est également d'une grande importance, particulièrement chez les jeunes.

Despina Sourias	Mentionne avoir travaillé longtemps auprès des jeunes et souligne avoir fait des efforts pour impliquer les personnes élues locales, pour parler de participation citoyenne et participation électorale, notamment par l'organisation de débats / Précise que la Ville de Montréal dispose de budgets participatifs auxquels les jeunes peuvent contribuer et qu'il y a divers moyens par lesquels les jeunes peuvent s'impliquer / Demande s'il s'agit-là d'initiatives clés pour augmenter l'intérêt envers la politique municipale et l'exercice du droit de vote et pour donner du pouvoir aux jeunes en renforçant leurs capacités d'action.
-----------------	---

M. Sterling Downey propose à Mme Fatima Bah, du Forum jeunesse Saint-Michel, de prendre la parole en raison d'un conflit d'horaire et Mohamed Mimoun, quant à lui, poursuivra à la suite de la présentation de Xavier Fisher.

Forum jeunesse Saint-Michel - Fatima Bah

Fatima Bah, jeune impliquée au Forum jeunesse Saint-Michel, offre un témoignage, tel que mentionné dans l'[enregistrement vidéo](#) disponible sur le site web des commissions permanentes. Elle estime que l'idée d'avoir un espace comme celui-ci pour donner la parole aux jeunes est intéressante, mais elle propose de tenir de telles séances en dehors des heures de cours afin que les jeunes puissent prendre la parole et donner leur opinion. Elle souligne que les élections ne se font pas à chaque année et qu'elle n'a jamais vu le personnel électoral se présenter dans les écoles montréalaises, et ce, même durant la période électorale. Leur attention semble plus portée vers les jeunes qui fréquentent les cégeps, pour une courte période précédant les élections. Les personnes élues, quant à elles, ne sont présentes que lors des élections et les jeunes sentent qu'elles et ils ne sont pas le public cible à rejoindre lors des campagnes électorales puisque ce sont les personnes qui ont le droit de voter qui ont toute leur attention.

Concernant le mode de scrutin, elle souligne que celui-ci fait en sorte que la voix des jeunes n'est pas entendue et que le vote des jeunes ne fera pas la différence lors d'une élection en raison du pourcentage qu'il représente. Cet état de fait freine effectivement la participation électorale des jeunes.

Par ailleurs, dans les instances décisionnelles, si des recommandations sont faites et que les jeunes ne sont pas en mesure de prendre part aux consultations sur lesquelles les recommandations sont fondées, la voix des jeunes ne sera également pas entendue. Les pratiques de consultation qui sont en place font que les jeunes se retrouvent devant le choix entre des obligations (académiques) et leur implication (sociale). Il s'agit d'un choix évident à faire (obligations académiques).

Fatima Bah estime qu'il importe de faire une place aux jeunes et de réellement prendre en compte ce qu'elles et ils disent, car les jeunes ont l'impression de ne pas être entendus-es et que leur présence n'est que cosmétique.

Concernant les communications sur les réseaux sociaux, elle mentionne que les jeunes sentent que l'on s'adresse à eux de manière infantilisante et qu'elles et ils en viennent à ne pas tenir compte des informations véhiculées. Elle convient qu'il y a un effort qui est fait sur les réseaux sociaux pour inciter les jeunes à exercer leur droit de vote, mais remet en question la manière dont les messages sont conçus et pense qu'ils ne sont pas vraiment à même de rejoindre les jeunes.

Xavier Fisher

Xavier Fisher estime, tel que mentionné dans l'[enregistrement vidéo](#) disponible sur le site web des commissions permanentes, que la consultation qui permet d'entendre les voix citoyennes sur les manières de favoriser d'améliorer la participation citoyenne témoigne du souci d'avoir à cœur un projet de société. Il se dit reconnaissant d'avoir cet espace pour partager ses perspectives sur le sujet et souligne être conscient que certains de ces propos touchent également à des compétences provinciales, comme l'éducation. Sa présentation portera sur une perspective plus globale et des pistes pour favoriser la participation électorale.

Il considère que la participation citoyenne, ou l'engagement des citoyennes et citoyens envers le gouvernement local, est un pilier essentiel au développement d'un projet de société. Si toutes et tous peuvent convenir du faible taux de participation lors des dernières élections municipales à Montréal, et ce, malgré le fait que le gouvernement municipal a le plus d'impact sur la vie quotidienne des citoyennes et des citoyens.

Parmi les éléments qui peuvent avoir un impact sur la participation électorale :

- une perception que l'exercice du droit de vote n'est pas important au niveau municipal, ce qui témoigne d'une culture de participation citoyenne relativement faible;
- une perception que les élections municipales ne concerne pas directement les citoyennes et les citoyens, qui pourrait peut-être s'expliquer par un sentiment de non-appartenance et cette culture de participation citoyenne plutôt faible;
- une perception que le vote ne ferait pas de différence, l'un des effets néfastes du mode de scrutin actuellement en place.

Parmi les obstacles à la participation électorale :

- l'accès à l'information;
- la mobilité réduite;
- le choix des horaires.

Parmi les solutions à envisager :

- La promotion d'une culture de participation citoyenne;
- Une réforme électorale;
- Une innovation en matière d'accès à l'information et l'accès au vote.

Xavier Fisher estime qu'Élections Montréal cerne très bien les enjeux traditionnels qui font obstacle à la participation. Il souligne qu'il y a des développements intéressants au niveau du vote électronique et du vote en ligne, particulièrement en Estonie où la population est semblable à celle de Montréal et où l'option de voter en ligne est en place depuis près de 20 ans. Il s'agit là d'une mesure favorisant l'accessibilité. Il convient que ce mode de votation soulève des enjeux de transparence et de sécurité numérique, mais il rappelle que ce n'est pas toute la population qui vote en ligne ou qui peut voter en ligne. Néanmoins, il y a de plus en plus d'expériences au niveau mondiale qui peuvent servir d'exemple et si l'Estonie est à même d'offrir ce mode de votation, tous les pays peuvent en faire de même.

En ce qui concerne la promotion d'une culture de participation citoyenne, il s'agit d'encourager de nouveaux comportements et de changer les habitudes, un projet qui doit se réaliser dans la longue durée. Il considère que ce n'est pas avec une seule mesure que l'on sera à même de changer le rapport des citoyennes et citoyens au gouvernement municipal, mais plutôt il faut avoir une stratégie à long terme.

À la lecture d'un des rapports de la Commission de la présidence du conseil sur l'[examen de l'expérience du scrutin préférentiel 2018 de la Ville de London, en Ontario et corrélation entre la participation électorale et le jour du scrutin](#), Xavier Fisher se dit désolé que ce rapport présumait d'une relation directe et d'une relation rapide entre l'application d'une seule mesure et le changement de comportements, tout en faisant abstraction de la complexité du changement de comportement au niveau sociétal. Selon lui, l'analyse et les conclusions du rapport ne tiennent pas compte de l'importance de la réforme électorale.

En somme, il estime que la promotion d'une culture de participation citoyenne offrirait plusieurs possibilités d'encourager la participation électorale.

Parmi les initiatives à considérer pour favoriser la participation électorale :

- offrir, dès la 3^e ou 4^e année du primaire, des activités pédagogiques abordant la démocratie représentative, notamment :
 - des simulations d'élection;
 - des discussions en classe autour des élections en cours;
 - des conseils de classe, pour avoir une expérience de gouvernance;
- rendre la participation électorale obligatoire, à la condition que l'option "aucune de ces candidatures" soit disponible afin de respecter les perspectives de non-confiance;
- promouvoir plus d'activités d'engagement citoyen, telles que les fêtes de voisins, les ruelles vertes, l'adoption des saillies de trottoir, etc.;
- faire la promotion de l'inclusion en créant plus de poste et en désignant des ambassadrices et ambassadeurs culturels appartenant aux diverses communautés de Montréal qui permettrait de créer des ponts et d'agir comme traductrices et traducteurs culturels pour les initiatives de participation citoyenne;
- apprendre des expériences numériques pour donner un sens du jeu aux gestes citoyens.

Concernant la réforme électorale, bien que le nombre de partis politiques soit moindre à Montréal, Xavier Fisher estime qu'il est préoccupant que l'Administration soit élue avec moins de 40 % de participation et que le mode de scrutin contribue à ce faible taux de participation. Il mentionne que d'autres modes de scrutin permettent une plus grande participation. C'est donc dire que la légitimité réelle provient de moins de 20 % de l'électorat, ce qui le préoccupe grandement.

Pour conclure, il souligne que les villes se doivent d'être au-devant des tendances et appelle à ce que Montréal puisse rejoindre le 21^e siècle afin de laisser un legs démocratique aux générations futures.

La présentation est suivie d'une période de questions et de commentaires des commissaires :

Questions / commentaires des commissaires	Réponses
Chantal Rossi	Concernant la promotion de la participation citoyenne, elle demande si les conseils consultatifs ne sont pas suffisants.
Alba Zuniga Ramos	Demande des précisions sur le vote obligatoire.
Sterling Downey	Veut confirmer que la proposition d'avoir une option "aucun" permettrait de pouvoir exprimer un vote de non-confiance, tout en faisant entendre sa voix.
Sterling Downey	A bien noté l'importance de rejoindre les gens en parlant leur langage ou leur langue / Demande s'il serait important d'avoir le respect ou gagner la confiance de certains groupes qui se méfient des personnalités politiques et des pouvoirs publics / Demande s'il faut mieux tenter de les rejoindre.

Forum jeunesse Saint-Michel - Mohamed Mimoun

Mohamed Mimoun, tel que mentionné dans l'[enregistrement vidéo](#) disponible sur le site web des commissions permanentes, présente le Forum jeunesse Saint-Michel, un organisme communautaire créé en 2004 par un jeune afin de favoriser la participation des jeunes (12-30 ans) aux décisions politiques. Les enjeux prioritaires sur lesquels le Forum jeunesse Saint-Michel travaille sont déterminés annuellement par les jeunes et sont issus d'un consensus obtenu en assemblée générale.

Parmi les enjeux abordés par le Forum jeunesse St-Michel :

- la persévérance scolaire;
- le décrochage scolaire;
- les lieux communautaires pour les jeunes;
- la lutte contre la pauvreté;
- la lutte contre le racisme.

Les médias numériques, l'art et la culture sont largement utilisés afin de mobiliser les jeunes, parmi lesquels des personnes nouvellement arrivées dans le quartier Saint-Michel. Le forum a un rôle d'accompagnement auprès des jeunes.

En période d'élections, que ce soit au niveau fédéral, provincial ou municipal, l'organisme est impliqué dans des projets du quartier, notamment dans l'organisation des cafés-élections; une activité déjà en place tout au long de l'année sous la forme d'un café citoyen et qui se transforme en période électorale. Dans le cadre du café-élections, plusieurs organismes sont conviés à venir expliquer le mode de fonctionnement des élections et du système électoral et à discuter des enjeux du quartier afin d'alimenter les débats auprès des personnes candidates dans le quartier. Cela permet de mobiliser autour des enjeux touchant directement le quartier.

Il s'agit, selon Mohamed Mimoun, d'une activité phare qui permet de sensibiliser les jeunes et de partager avec eux l'expérience de l'exercice du droit de vote. Bien souvent, les jeunes qui participent à cette activité votent pour la première fois et cela permet de leur offrir un certain accompagnement. C'est aussi une occasion pour convaincre les jeunes que leur vote fait une différence et qu'il compte. Cela permet également de développer des compétences civiques aux jeunes afin qu'elles et ils puissent être à même de mieux comprendre les plateformes des partis politiques. Enfin, une certaine adaptation est faite pour rendre l'exercice du vote plus intéressant pour les jeunes qui trouvent que les modalités sont quelque peu dépassées.

Il faut savoir que les jeunes font partie d'une génération qui utilise largement la technologie, au quotidien et que les pratiques en place sont bien éloignées de leur réalité; se déplacer pour s'inscrire à sur la liste électorale, puis se déplacer le jour du vote.

Le Forum jeunesse Saint-Michel crée des occasions pour non seulement exposer les jeunes aux partis politiques, mais aussi expliquer le rôle des personnes élues et les champs de compétence des arrondissements et de la Ville. Il mentionne avoir constaté que les jeunes ne connaissent pas bien ce que fait la Ville.

Mohamed Mimoun explique aussi que la compréhension des champs de compétence de la Ville est plus facile auprès des jeunes qui ont déjà fait des visites dans des lieux de la Ville, par exemple lors de sorties à l'hôtel de ville ou à la mairie d'arrondissement ou encore lorsqu'elles et ils assistent à un conseil d'arrondissement ou un conseil de ville. Ces visites ont pour effet de créer une curiosité chez les jeunes, notamment lorsqu'elles et ils vont à la rencontre des personnes élues et qu'elles et ils ont l'opportunité de poser des questions. Cela permet en quelque sorte de créer une habitude. D'ailleurs, des études démontrent que les jeunes qui sont impliqués-es avant d'avoir l'âge de le faire sont plus susceptibles d'aller voter.

Concernant les informations sur les campagnes électorales, Mohamed Mimoun mentionne que les jeunes sont exposés à la documentation fournie par Élections Montréal, Élections Québec ou encore Élections Canada, mais comme le soulignait Fatima Bah précédemment, cela ne les rejoint pas. Les jeunes trouvent cela plutôt risible et donc le contenu ne les sensibilise pas à l'importance d'aller voter. Il souligne que les jeunes se questionnent sur l'implication d'autres jeunes dans la conception des campagnes de sensibilisation, car elles et ils ne sentent pas que le message les concernent. Les jeunes souhaitent être consultés-es pour ce genre de campagne.

Mohamed Mimoun soutient que les jeunes pensent que ces manières de faire sont dépassées. Par exemple, les jeunes ne comprennent pas pourquoi il n'est pas permis de faire des égoportraits sur les

lieux de vote. Si la loi l'interdit effectivement, il n'en demeure pas moins qu'il s'agit d'une habitude bien ancrée chez les jeunes et qu'il s'agit-là d'une façon d'inciter les autres à aller voter.

Concernant les jeunes issus-es de communautés culturelles, elles et ils font face à d'autres freins à la participation, notamment en raison du fait que certains-es viennent de famille où l'exercice du droit de vote n'est pas ancrée. Les raisons de l'abstention sont multiples, notamment en termes de priorités et d'intérêts, voire de compréhension du système politique. Parfois, les parents sentent qu'elles et ils n'ont pas la légitimité d'aller voter même si dans les faits elles et ils ont le droit d'exercer leur droit de vote. Cela fait en sorte que les jeunes héritent de tels comportements, habitudes ou sentiments. Un travail doit donc être fait pour les pousser à s'intéresser à la politique et aux élections.

Pour conclure, Mohamed Mimoun souligne que l'un des dangers réside dans ce qui circulent sur les médias sociaux, notamment la valorisation du désengagement et du désintérêt pour les affaires publiques, les théories du complot, qui ont un effet néfaste sur les jeunes et encouragent l'apathie. La logique anarchiste séduit de plus en plus les jeunes, notamment depuis la pandémie.

La présentation est suivie d'une période de questions et de commentaires des commissaires :

Questions / commentaires des commissaires	Réponses
Chantal Rossi:	Convient que le modèle électoral est archaïque / Demande comment tracer la ligne entre les obligations légales et administratives et les besoins des jeunes.
Chantal Rossi	Souligne que les jeunes sont mobilisés par des causes et qu'elles et ils ne font pas nécessairement de liens entre leurs causes et les plateformes des partis politiques.
Despina Sourias	Demande comment amener les jeunes à vouloir prendre le pouvoir / Souhaite savoir comment créer cette culture de participation pour créer l'habitude du vote.
Alba Zuniga Ramos	Demande si l'augmentation de la représentation, lors des dernières élections, a eu un impact chez les jeunes.
Sterling Downey	Comprend que pour susciter l'intérêt des jeunes pour la politique municipale montréalaise il faut se donner les moyens de les rejoindre / Souligne l'importance de rejoindre les jeunes pour leur permettre de participer.
Martine Musau Muele	Remercie Mohamed Mimoun d'avoir permis à Fatima Bah d'intervenir / Rappelle le souhait d'entendre la voix des jeunes / Souligne l'importance d'avoir un retour, une rétroaction avec les organismes sur les activités réalisées avec les jeunes afin de mieux comprendre leurs besoins et leurs intérêts.

Alba Zuniga Ramos	Étant elle-même issue d'une communauté culturelle, elle demande ce qui doit être fait, autre que par la Ville, pour encourager la participation électorale des personnes issues des communautés culturelles.
-------------------	--

Karine Joly revient sur un élément souligné par Mohamed Mimoun sur la prise de photos et suggère de mettre en place un photobooth sur place ou encore de fournir un autocollant "J'ai voté" pour intéresser les jeunes. Elle revient sur le choix du moment de la consultation qu'elle estime ne pas être des plus optimal.

Xavier Fisher mentionne qu'il serait intéressant d'avoir, dans les lieux de vote, des espaces réservés au égoportrait afin de respecter les règles des élections et de répondre aux besoins des jeunes. Selon lui, il faut aller rejoindre les personnes là où elles sont et faire preuve de créativité pour favoriser la participation citoyenne.

Karine Joly rappelle que l'inscription sur la liste électorale est aussi une barrière et qu'il faut faire de la publicité hors période électorale comme le fédéral l'a fait, notamment.

M. Sterling Downey remercie chaleureusement les intervenants-es.

5. Clôture de l'assemblée

M. Sterling Downey joint sa voix à celles de ses collègues pour remercier toutes les personnes qui ont contribué à assurer la bonne marche de cette assemblée.

Il rappelle que toute la documentation est disponible sur la [page dédiée](#) et sur [Réalisons Montréal / Making Montréal](#) et que les Montréalaises et les Montréalais ont jusqu'au 14 octobre pour se prononcer par divers moyens.

L'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 11 h 12 sur une proposition de M. Peter McQueen appuyée par M. Alex Norris.

APPROUVÉ LE : 15 NOVEMBRE 2022



Sterling Downey
Vice-président



Marie-Claude Haince
Coordonnatrice - soutien aux
commissions permanentes